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Сегодня в номере:
ф  Рассмотрено на партийном комитете, 
ф  Позывные «красной субботы», 
ф Лекции профессора Ленинградского по

литехнического института оказались познава
тельными для молодых преподавателей ТПП.

ф Курсовое проектирование — ответствен
ная пора в жизни четверокурсников, 

ф  Студент и научно-технический прогресс, 
ф 25 лет со дня первого полета человека в 

космос.
ф  Можно ли преподавателю агитировать за 

трезвость, не приняв сухого закона?
фЧто там, за дверью с табличкой «Студен

ческий клуб»?
ф  Что? Где? Когда? Газета информирует 

читателей о событиях культурной жизни.

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА

ОТДАЧА
ОСТАЕТСЯ

НИЗКОЙ
ПАРТИЙНЫЙ коми

тет рассмотрел дея
тельность группы на
родного контроля
АХУ и руководство ею 
со стороны партийного 
бюро. Отмечено, что 
народный контроль 
значительно влияет на 
организацию хозяйст
венной деятельности 
вуза. В составе груп
пы — шесть коммуни
стов. Ее представи
тель — член партийно
го бюро. Деятельность 
народных контролеров 
обсуждается на пар- 
тийиых^чгобранпях. По 
особо важным вопро
сам проводятся совме
стные заседания парт
бюро и руководящего 
ядра группы НК. Ма- 
1 ериалы проверок и 
рейдов предаются ши
рокой гласности на 
стендах и в газете «За 
кадры», по сигналам 
контролеров принима
ются административ
ные меры.

И все же партийное 
бюро еще недостаточ

но направляет дея
тельность народных 
дозорных на повыше
ние эффективности хо
зяйственной деятель
ности института. Низ
ко качество ремонт
ных работ, состояние 
складских помещений. 
Не рачительно исполь
зуются материальные, 
финансовые и трудо
вые резервы. Слабо 
контролируется устра
нение замеченных не
достатков.

Партком предложил 
руководству бюро и 
группе НК принять ме
ры к повышению эф
фективности работы 
народных дозорных и 
рекомендовал ректора
ту определить участие 
группы НК АХУ в 
приемке и оплате сче
тов за ремонтные и 
строительные работы.

НАМЕТИЛСЯ
СДВИГ

НА ОТЧЕТНО вы
борном партийном со
брании института про
звучала критика в 
адрес парткома об ос
лаблении культурно- 
массовой работы на 
базе Дома культуры. 
Партком в декабре

прошлого года рассмо
трел этот вопрос. Де
ла ДК нуждались в 
большой перестройке.

Сейчас комитет про
верил выполнение сво
его постановления и 
нашел, что многое из
менилось к лучшему. 
Решена кадровая про
блема. Молодежь пош
ла в свой Дом культу
ры. Новое правление 
набирается опыта. Зна
чительно выросло ко
личество кружков ху
дожественной самодея
тельности.

Но по-прежнему еще 
слаба связь ДК с фа
культетами и НИИ. 
Нет единого координа
ционного плана с об
щественными органи
зациями вуза по про
ведению досуга сту
дентов и сотрудников. 
Партийные бюро, ко
митет ВЛКСМ, студен
ческий профком ото
рваны от Дома куль
туры, не используют 
его возможностей, не 
содействуют работе.

Партком предложил 
также улучшить рек
ламу вечеров, деятель
ности кружков, чтобы 
привлечь к ним широ
кое внимание инсти
тутской общественнос
ти, студентов и сотру
дников.

Большим авторите
том у студентов ФТФ 
пользуется доцент ка
федры общей физики 
В. В. Ларионов. Его 
лекции проходят всег
да при переполненной 
аудитории, читаются на 
высоком уровне и вос
принимаются с инте
ресом. Виталий Ва
сильевич возглавляет 
на кафедре методичес
кую работу. Одна из 
его статей на эту тему 
напечатана в сборнике 
МГУ.

Ларионов успешно 
занимается и научной 
работой. Тема—перенос 
оптического излучения 
в дисперсных средах. 
Принимают участие в 
экспериментах и сту
денты. Привлекает их 
не только эта область 
науки, но и личность 
преподавателя. Его
отношения с младши
ми коллегами строятся 
на выдержанности,
уважительности и вме
сте с тем твердости и 
взыскательности. Лари
онов — член комиссии 
профбюро по работе с 
молодежью. По итогам 
прошлого года Ларио
нов признан победите
лем соцсоревнования 
среди сотрудников ка
федры.

НА СНИМКЕ: В. В. Ларионов.
Фото А. Оглязнсва.

НАША ЭКСПОЗИЦИЯ-НА ВДНХ
Летом этого года в Москве на ВДНХ СССР откроется выставка «Подготов

ка специалистов и вклад ученых высших учебных заведений Сибири и Дальнего 
Востока в решение комплексно-целевых программ развития регионов. В ней бу
дут участвовать десятки вузов страны.

На Томский политехнический институт возложена роль организатора вы
ставки. Кроме того, нашему институту предстоит подготовить обширную экс
позицию. Рассказывает начальник учебно-методического управления ТПИ В. Н. 
Чудинов.

— НАША основная за- в ТПИ была начата в ческими разработками 
; дача — представить на 1984 г. по опыту вузов должны заниматься лишь 
'■. выставку своеобразный Москвы, Ленинграда, в центральных институ- 
. >отчет о том, что сделано Львова. Программа, раз- тах. Разработаны стан- 
;'»в институте в плане под- работанная в нашем ин- дарты на проведение и 

готовки специалистов для ституте, охватывает все организацию основных 
народного хозяйства и этапы подготовки буду- видов учебных занятий: 
определить перспективы щих инженеров. От фор- производственной практи-

мирования контингента ки, практических заня- 
студентов и их обучения тий, оформление курсо-

управление ТПИ расска- и воспитания до произ- вых и дипломных про-
водственной деятельности, ектов. Вот об этом и бу жет о системе управле- Астажировки. Обычно в дут рассказывать стенды, ния качеством подготов- ^„  институтах занимаются 16-страничныи турники специалистов. Ее on- J . .  _только одним этапом — кет «Использование ЭВМ
обучением, но ведь дале- в учебном процессе ТПИ»
ко не безразлично, кто познакомит посетителей
поступает на первый ВДНХ с опытом исполь-
курс и какой специалист зования средств вычисли-
выходит из стен вуза. тельной техники в ТПИ.

Информацию для него 
За полтора года группа готовят на кафедре ав.

в ученых (ее возглавляет томатизации и проекти- 
рамках Комплексной про- доцент Р. Е. Горбатова) рования (зав каф в  к  
граммы, утвержденной изменила мнение о том, погребной). Здесь будут 
Минвузом РСФСР. Она что серьезными методи- представлены описания,

на будущее.
Учебно - методическое 

ТПИ расска
жет о системе управле-

ределяет программа, по 
которой работают все ка
федры института.

Другая часть экспози
ции — отражение работы 
коллектива института по 
целевой интенсивной под
готовке специалистов

схемы, фотографии дис
плейных классов на базе 
различных типов вычис
лительных машин, нап
равления использования 
ЭВМ: САПР, АСНИ, ре 
зультаты подготовки и 
переподготовки кадров по 
использованию ЭВМ. Без 
отрыва от производства 
ее прошли все заведую
щие кафедрами ТПИ, 
520 преподавателей (из 
них 400 — с отрывом от 
производства), 50 аспи
рантов, 60 учителей школ, 
600 учеников.

Кроме Р. Е. Горбатовой 
и В. К. Погребного, под
готовят экспонаты декан 
ЦИПС В. С. Огай, заве
дующие кафедрами О. С. 
Мельников, В. 3. Ямполь
ский, В. А. Кочегуров и 
зам. зав. кафедрой В. И. 
Ливщиц.

ДЕЛО КАЖДОГО
НА ЗАСЕДАНИИ партийного комитета ин

ститута был создан штаб по подготовке и 
проведению ленинского коммунистического 
субботника и двухмесячника по благоустрой
ству. Во всех подразделениях института: на 
факультетах, в НИИ АХУ, МРСУ, ЭПМ, 
НТВ, специализированных кафедрах — тоже 
созданы штабы, разработаны планы-задания 
для произведения благоустроительных работ 
на закрепленных территориях, в учебных 
корпусах и лабораториях. Поддерживая ини
циативу передовых предприятий Москвы, 
массовый субботник и в нашем институте 
будет проходить 19 апреля. Но учитывая не
обходимость участия большого количества 
людей и невозможность одновременного обе
спечения всех инструментом, инвентарем, 
транспортом, решено было начать субботник 
с 1 апреля и продолжить его, как городской 
двухмесячник по благоустройству, до 15 июня.

Однако не все коллективы включились в 
благоустроительные работы, не везде подго
товлен инвентарь и инструменты. В ряде 
подразделений даже не созданы штабы, не 
составлены графики выхода людей на благо
устроительные работы, не подготовлена наг
лядная агитация.

Головной штаб института предложил руко
водителям штабов подразделений незамедли
тельно принять необходимые меры к устра
нению выявленных недостатков в подготов
ке к проведению субботника.

Каждый член коллектива нашего вуза дол
жен принять самое активное участие в ле
нинском коммунистическом субботнике.

В. БУРКОВ,
заместитель начальника головного штаба, 
инструктор парткома.
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п о н я т ь - з н а ч и т

П О З Н А Т Ь
ПО ПРОГРАММЕ 

лектория для молодых 
преподавателей, аспи
рантов, инженеров и 
научных работников, 
непосредственно участ
вующих в проведении 
учебных занятий 4 
и 5 апреля прочитаны 
первые две лекции из 
цикла «Совершенство
вание преподавания 
технических дисцип
лин».

Этот цикл начал и 
продолжит профессор 
Ленинградского поли
технического институ
та, научный руководи
тель методического от
дела ЛПИ Константин 
Константинович Гомо- 
юнов. Он — автор кни
ги «Совершенствование 
преподавания техниче
ских дисциплин», вы
шедшей в 1983 г. 
в издательстве Ленин
градского университе
та.

На первой лекции 
«Некоторые проблемы 
педагогики высшей 
школы» вместе с по
стоянными слушателя
ми лектория присутст
вовали многие профес
сора, деканы, заведую
щие кафедрами и опы
тные преподаватели, 
которые высказали 
свое горячее одобре
ние положений, мыс
лей, выводов и реко
мендаций К. К. Гомо- 
юнова.

Из практики учеб
ных занятий в сред
ней школе и в вузе 
хорошо известно — 
учащийся любит толь
ко тот предмет, кото
рый понимает. 'К. К. 
Гомоюнов хорошо по

казал причины того, 
что многие студенты 
основные положения 
«точных» (техничес
ких) наук не понима 
ют, что имеет место 
так называемая «по 
нятийная пустота».

Источником непони 
мания этого является 
неправильное опреде
ление научных поня
тий, в том числе та
ких важнейших, как 
энергия, работа, сила, 
электрический заряд и 
др. Достаточно ска
зать, что ученые-меха
ники вот уже более 
ста лет спорят по по
воду сил инерции: од
ни признают их ре
альными, а другие — 
фиктивными.

Большинство научно 
технических знаний 
пришли из прошлых 
веков. Хотя они дают 
правильные расчеты, 
их понятийная сторо
на не может удовлет
ворить современному 
научному пониманию 
мира, а, иногда при
водит к очевидным 
противоречиям, что 
препятствует совре
менной систематизации 
знаний и создает «по
нятийную пустоту».

Все это требует от 
каждого педагога вду
мчивой работы по со
вершенствованию пре
подавания технических 
дисциплин.

Лекции К. К. Гомо- 
юнова продолжаются.

Л СЕДОКОВ, 
председатель методи
ческой комиссии инс
титута по работе с мо
лодыми преподавате
лями.

Бегают по клавишам пальцы, а на терминалах 
буква за буквой складываются строки текста. При
стально вглядываются глаза студенток в мерцаю
щий экран, так напоминающий телевизор. Что-то 
скажет машина, поймет ли язык человека? Воп
рос — ответ. Говорят, ЭВМ уже умеет шутить. Ди
алог человека с машиной. А может, спор? Нет,
ЭВМ—все-таки машина и... в то же время, надеж
ный советчик и помощник.

Фото М. Пасекова.

ПОДВИГУ ПОСВЯЩАЕТСЯ
ПО ТРАДИЦИИ еже

годно накануне вели
кого праздника Дня 
Победы в институте 
проводятся военно- 
патриотические кон
ференции. В их подго
товке и проведении 
принимают участие 
военная кафедра, со
вет ветеранов, кафед
ра общественных на
ук, комитет комсомо
ла.

В этом году тема 
конференции — «Под
виг советского народа 
в Великой Отечест
венной войне 1941—- 
1945 г.г.».

Руководство подгото
вкой конференции осу
ществляет штаб в со
ставе 23 коммунистов 
и активистов оборон
но-массовой работы, 
возглавляемый секре
тарем партийного бю
ро военной кафедры 
майором А. Г. Кудре
ватых. Как показало 
последнее заседание 
штаба, проделана боль
шая организаторская 
работа, в которой осо
бенно активны были 
офицеры Н. М. Шку-

рин, М. Н. Сивоконь, 
А. Н. Дружининский, 
М. Н. Бабченко и дру
гие.

Хочется надеяться, 
что студенты, сотруд
ники, общественные 
организации института 
и гости конференции 
примут активное уча
стие в ее работе и тем 
самым отдадут дань 
уважения -священной 
памяти подвига совет
ского народа в Вели
кой Отечественной 
войне.
Она состоится 16 апре
ля в ДК ТПИ.

Прозвучат: рассказ
«Интернациональны *й 
долг советского вой
на», воспоминания 
участников войны. Бу; 
дут показаны фраг! 
менты из кинофиль
мов, исполнены песни 
военных лет. Пригла
шаются ветераны вой
ны, студенты, препода
ватели и сотрудники 
института. Начало в 
10 часов.

И. ФЕДОРОВ,
преподаватель ка
федры военной под

готовки, подполковник.

КУРСОВОЙ проект и 
курсовую работу выпол
няют четверокурсники ка
федры оборудования и 
технологии сварочного 
производства МСФ в 
коротком 12 недельном 
весеннем семестре. Столь 
плотный рабочий план 
занятий требует от сту
дентов максимальной со
бранности и больших за
трат труда. Несмотря на 
отмеченные сложности, 
работают ребята с подъ
емом. Дело в том, что 
курсовое проектирование 
непосредственно связано 
с их будущей професси
ей инженера-сварщика.

В проекте по курсу 
«Расчет и проектирование 
сварных конструкций» 
студенты разрабатывают 
модель стального пере
крытия промышленного 
здания — сварную фор
му. Проект базируется на 
знаниях, полученных в 
курсах «Сопротивление

ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕМЕСТР
Курсов!

материалов» и «Теорети
ческая механика», а так
же в специальных кур
сах. За время работы над 
этим, достаточно слож
ным, проектом, студенты 
приобретают прочные кон
структорские навыки, ве 
сьма необходимые совре
менному грамотному ин
женеру.

Курсовая работа по 
технологии и оборудова
нию контактной сварки 
приближена к деловой 
игре. Студенты, получив 
индивидуальное задание, 
разрабатывают рекомен
дации по выбору совре
менного сварочного обо
рудования, для различ
ных технологических про
цессов контактной свар-

е проекти
ки, рекомендации ребята 
подтверждают инженер
ными расчетами режи
мов. Все это предстоит 
выполнять в условиях 
производства инженеру- 
сварщику, специализиру
ющемуся в области кон
тактной сварки.

Студенты В. Табрисов 
(гр. 4621). А. Гриценко (гр. 
4622), Р. Хатимов (гр. 
4622) подготовили уже 
свои проекты к защите. 
У других работа в самом 
разгаре.

Сейчас середина слож
ного и насыщенного се
местра. Главная задача 
— не снизить темпов, на
бранных при работе над 
выполнением курсового

рование
проекта. Впереди не ме
нее сложные и ответст
венные задачи. В апреле 
предстоит сдавать экза
мены по иностранному 
языку. Без особых пауз, 
в мае — зачетно-экзаме
национную сессию. В ию
не — выезд на конструк- 
торско - технологическую 
практику. Решение этих 
задач возможно лишь 
при полной концентрации 
всех сил Н£ учебном про
цессе. Думаю, что это 
вполне по плечу нашим 
четверокурсникам.

Б. ДОЛГУН, 
старший преподаватель 
кафедры оборудования и 
технологии сварного про
изводства.

СТУДЕНТ В НАУЧНОМ МИРЕ

С Д Е Л А Н О  С Т У Д Е Н Т А М И
ПРАКТИЧЕСКИ все 

студенты ТПИ привлече
ны к различным формам 
НИРС. Они работают в 
студенческих научных 
объединениях, кружках, 
участвуют в изобрета
тельской и рационализа
торской деятельности. В 
конце прошлого года со
здано отделение рацио
нализаторов и изобрета
телей, где студентам пре
подается курс «Основы 
научно - технического 
творчества». Студенты по
лучают специальные зна
ния в области патентно
технической информации, 
методики решения изоб
ретательских задач, офо
рмления изобретений и 
рацпредложений.

Наиболее активно рабо
тают фгудентырациона- 
лизаторы на электрофи
зическом и химико-тех
нологическом факульте
тах. Более продуктивно 
занимаются НИРС сту
денты в научно-исследо
вательских институтах. 
Многие из них сделали 
по два рацпредложения 
за год. Это М. Кучин 
(группа 8103), А. Комис
саров (гр. 1811), М. Куль
ков ,(гр. 1510). А студент 
А. Карнецкий (гр. 1331) 
сделал три рацпредложе
ния.

Студенты ЭФФ члены 
СНИЛ «Медэл» В. Па
шин (гр. 1302), И. Гусев 
(гр. 1301) под руководст
вом старшего научного 
сотрудника А. И. Лещен
ко приняли участие в 
разработке и выполнении 
прибора «Измеритель от
ношений». Он внедрен в 
Ленинграде с экономиче
ским эффектом 174 тыс. 
рублей.

М. Бурмисторова (гр. 
2401), А. Островский (гр. 
2421) под руководством 
профессора С. С. Сулак
шина проводили исследо
вания, разработку и вне
дрение прогрессивной те
хники и технологии бу
рения геологоразведоч
ных скважин в услови
ях производственно-гео
логического объединения 
«Запсибгеология». Разра
ботка помогла повысить 
производительность тру
да и качество работ, бы
ли предложены приемы 
увеличения скорости бу
рения и повышения вы
хода керна. Экономичес
кий эффект от внедрения

составил 45 тыс. рублей.
Студентом Ш. Сиразет- 

диновым была завершена 
работа по определению 
эффективности ионной 
имплантации твердоспла
вных неперетачиваемых 
пластин с целью повыше
ния стоимости инстру
мента. Руководил работой 
старший научный сотру
дник МСФ В. В. Брюхов. 
Сейчас разработка уже 
внедрена с экономиче
ским эффектом 104 ты
сячи рублей в год.

Проектирование, мон
таж и испытание опыт
но-промышленной устано
вки гранулирования ком
бикормов для Томской
птицефабрики выполне
ны в студенческом тех
нологическом бюро «Тех
нолог» под руководством 
доцента В. П. Гусева и 
для Межениновской пти
цефабрики под руковод
ством профессора В. М. 
Витюгина. Работу выпол
нили студенты М. Деми
дова, Н. Кашуба, Н. Оре
шков, О. Пасхалов.

Под руководством стар
шего научного сотрудни
ка лаборатории ЭДиП 
Ю. П. Малышкова разра
ботан бездефектный ме
тод контроля древесново
локнистых плит. Опыт
ный образец установки 
внедрен на Асиновском 
лесопромышленном ком
бинате. В работе прини
мали участие студенты 
А. Бровко, М. Бармина, 
С. Тимофеев, А. Леонов.

Студент О. Шефер раз
работал и изготовил для 
учебного процесса ТПИ 
макет лабораторной рабо
ты «Измеритель вноси
мых напряжений» под 
руководством старшего 
научного сотрудника НИИ 
ЭИ А. Е. Гольдштейна.

*  *  *

По числу рацпредложе
ний студентов лидируют 
ЭФФ и ФТФ, самые низ
кие показатели у ГРФ и 
МСФ.

Много студенческих на
учно - исследовательских 
работ направляются на 
Всероссийский конкурс. 
Но количество наград из 
года в год остается поч

ти неизменным. Это объ
ясняется недостаточным 
качеством студенческих 
работ. Мало получают 
политехники медалей, на
грудных знаков, дипло
мов. А резервы у студен
тов есть. Например, по 
итогам прошлого года 
студенческий научный 
центр нашего вуза занял 
1 место в смотре конкур- 
се конструкторских бюро 
Западно-Сибирской зоны.

Хороший специалист 
сегодня немыслим без 
навыков исследователя, 
поэтому на студенческую 
науку надо обратить при
стальное внимание, сде
лать ее неотъемлемой ча
стью учебного процесса.

Л. ЖИРНИКОВА.

НА ЯЗЫКЕ 
ХИМИИ

НА кафедре англий
ского языка состоя
лась научно-техничес
кая конференция «До
стижения современной 
химии» с участием сту
дентов III и IV курсов. 
Аудитория собрала 
большое количество 
слушателей. С интере
сом были выслушаны 
доклады студентов Л. 
Буентуевой, Л. Роташ- 
ннж, И. Берестовой, 
Ю. Пасечникова, А. 
Ченцовой, А. Боголю
бова, Л. Фурмановой. 
Ответственные за про
ведение конференции 
преподаватели Э. М. 
Рубинович, К. С. Лав- 
ренкова, А. Н. Олей
ник, Н. В. Киселева, 
Е. П. Галечкина, Т. В. 
Евстигнеева помогли 
ребятам в подготовке 
докладов, в оформле
нии, были вниматель
ными слушателями и 
заботливыми наставни
ками. Конференция 
прошла успешно.
С. ЯРОСЛАВЦЕВА,

зам. декана ХТФ.
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12 АПРЕЛЯ -  ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

космос близкий и далекий
СЕРГЕЙ Павлович Ко

ролев кактб пошутил: 
«Пройдет каких-нибудь 
несколько лет, и в кос
мос будут летать все же
лающие по профсоюзным 
путевкам».

Эта шутка отвечала об
щему настроению после 
первого полета Юрия 
Алексеевича Гагарина. 
Тогда, на стихийно воз
никшей демонстрации 12 
апреля 1961 года, группа 
студентов прошла по Кра
сной площади с несколько 
максималистским плака
том: «Все — в космос!».

Минуло 25 лет. Полеты 
в космос стали делом 
обычным. Туда летают 
работать. Командировки 
длятся все дольше и 
дольше.

Литература о полетах, 
о жизни и работе космо
навтов, о борьбе Советс
кого Союза за то, чтобы 
исследование космическо
го пространства носило 
только мирный, гуман
ный характер, представ
лена сейчас на выставке 
«Космос: его исследова
ние и использование» в 
зале новых поступлений 
НТВ.

Здесь вы найдете кни
ги, журнальные и газет
ные статьи о первом по
лете и полете, который 
совершают сейчас дваж
ды Герой Советского Со
юза летчик-космонавт 
СССР Л. Д. Кизим и борт
инженер Герой Советско
го Союза летчик-космо
навт СССР В. А. Соло
вьев. Интересна подборка 
о Юрии Гагарине. Вы с 
удовольствием прочтете 
воспоминания заслужен
ного летчика-испытателя 
СССР М. Галлая «Чело
век он был!» и «Память 
сердца» матери Юрия 
Алексеевича А. Т. Гага
риной. Выставка предста
вляет дневники космона
вта Валентина Лебедева, 
дважды Героя Советского 
Союза. Во время своего 
рекордного 211-суточ
ного полета с А. Березо
вым он ежедневно вел 
записи.

Большой интерес вызы
вает научно-фантастичес
кий рассказ летчика-кос- 
монавта СССР, Героя Со
ветского Союза Юрия 
Глазкова «Черное безмол
вие».

На выставке подобра

ны статьи, репортажи, 
очерки о полетах Вален
тины Терешковой и Све
тланы Савицкой.

«Космическая высота 
земной дружбы» — так 
называется раздел о по
летах международных 
экипажей.

Большое место в экс
позиции занимают науч
ная литература о космо
се и публицистика. В 
международном ежегод
нике «Наука и человече
ство» напечатаны статьи 
«Управление космически
ми полетами», «Програм
ма «Интеркосмос» — ши
рокое научное сотрудни
чество».

Еще в день старта Га
гарина Коммунистическая 
партия и Советское пра
вительство обратились ко 
всем людям планеты, ко 
всему прогрессивному че
ловечеству со словами 
призыва совместными 
усилиями превратить око
лоземное пространство в 
арену научно-техническо
го сотрудничества в ин
тересах мира и прогрес
са. Однако все усилия 
Советского Союза натал
киваются на упорное, а

в последнее время осо
бенно ожесточенное соп
ротивление со стороны 
США, их главных парт
неров по НАТО. «Космос 
— не место для военных 
авантюр» — так называ

ется статья М. Реброва, 
которая представлена 
на выставке «Звезды 
войны: мифы и ре
альность», «Милитариза
ция космической деятель
ности США», «Космос 
должен быть мирным»— 
эти и другие материалы 
вы увидите на выставке.

32 года назад, с за
пуском советского, пер
вого в мире искусствен
ного спутника Земли, на
чалась эра освоения кос
моса. Ровно четверть ве
ка прошло с тех пор, как 
советский человек пер
вым вышел на космиче
скую орбиту. Дорогой Га
гарина в космические 
рейсы начали отправлять
ся целые экипажи. Чело
век научился выходить 
из летящего корабля и 
работать в открытом кос
мосе. Пусть будет он 
мирным! Об этом помы
слы советских людей. Об 
этом и выставка литера
туры, с которой мы при
глашаем вас познакомить
ся.

Р. ГОРОДНЕВА,
зав. отделом идейно-вос
питательной работы НТВ.

За четверть века
ЧЕЛОВЕК в космосе. Всего 25 лет назад 

весь мир всколыхнулся: человек взлетел к 
звездам. Тогда это было чем-то фантастичес
ким, почти сказочным. Теперь никого не 
удивишь ни выходом человека в открытый 
космос, ни высадкой человека на Луну.

Тяжело современным фантастам. Если у 
Жюль Верна и Александра Беляева в арсе
нале были десятки не воплощенных в жизнь 
идей, то современные писатели уходят в об
ласть психологическую: поведение человека
в условиях межпланетных полетов взаимо
отношения людей в обществе будущего, встре
чи жителей Земли с инопланетянами. За 25 
лет звезды для нас стали намного ближе.

К. АЛЕКСАНДРОВ, 
студент ТЭФ.

Верю в жизнь
НЕ МОЖЕТ быть, чтобы наш разум был 

одинок во Вселенной. Если на Земле, где 
молекулярное строение и кремний как эле
мент определяют жизнь, то где-то наверняка 
в основе развития — кристалл. Разумные 
существа обретают формы, наиболее удобные 
для существования, подстраиваясь под среду. 
Человек же внешне остается неизменным. 
Мы можем совершенствовать мир вокруг се
бя и свой внутренний мир.

Мечтая о космосе, всегда возвращаешься 
на Землю. Ведь здесь так много нерешенных 
проблем. Но верю, что когда-нибудь люди 
будут едины.

В. ДУНАЕВ, 
студент ЭЭФ.

Опытное производство научно-исслед&ва- 
тельокого института интроскопии похоже на 
мини-завод. Вот уже десять лет трудится 
здесь Владимир Николаевич Кайдалов. Ста
нок, деталь, да не простая — серийная, бы
вает приходится исполнять заказы ученых и 
воплощать в металл уникальные установки.

Высокая квалификация В. Н. Кайдалова 
позволяет решать любые задумки сотрудни

ков НИИ. Грамотный специалист, он пользу
ется заслуженным уважением коллектива. 
Всегда в гуще общественной жизни, Кайда
лов неоднократно избирался профгрупоргом 
опытного производства.

За успехи в труде Владимиру Николаевичу 
присвоено звание лучшего по профессии за 
1985 год. Вручен почетный знак «Ударник 
XI пятилетки» и медаль «Ветеран труда».

НА СНИМКЕ: В. Н. Кайдалов.

Фото А. Оглязнева.

ТРЕЗВОСТЬ — НОРМА ЖИЗНИ

ПЕДАГОГ, НАЧНИ С СЕБЯ!
ИЗВЕСТНО, что потери 

от алкоголя огромны. По 
различным подсчетам те
кущий и долговремен
ный, прямой и косвенный 
ущерб от потребления ал
когольных напитков в
2 3 раза превосходит вы- Факт для размышления. На 1 апреля 1986 г. из 89 коммунистов и канди-
ручку от их продажи. Но датов в члены КПСС, стоящих на учете на КОН, членами общества борьбы за 
не все измеряется в руб- трезвость стали четверо (4,5 процента). По другим подразделениям ТПИ эти 
ля? ‘ Водка убивает лю- показатели составили: ХТФ-6, НИИ ЯФ-5, ЭЭФ-5, ТЭФ-4, ЭФФ-3, МСФ-2 деи. Не стану приводить
глобальные данные, ос- Посмотрим на труд качестве важной задачи, фонном разговоре речь
тановлюсь только на при- преподавателя. Мало ко- 
мере нашей кафедры. За му общество обеспечило 
те 14 лет, которые я ра- столь содержательную, 
ботаю на кафедре, алко- интересную работу. Толь-

Помогите партии в этом, случайно зашла об обще
стве борьбы за трезвость. 
Я сказал, что член обще
ства и теперь не потреб-

если, конечно, вы всту
паете не из корыстных 
побуждений, а действи-

он ответил, что будет 
угощать меня чаем, а 
сам выпьет рюмку хоро-

голь в прямом смысле ко работай, проявляй се- тельно, как это пишете в ляю. Видимо, в пику мне 
убил одного моего кол- бя в деле. Зачем же заявлении... желаете ак-
легу преподавателя, а пить, хотя бы и помалу, тивно участвовать в стро-
другого добил через не- культурно? ительстве коммунистиче-
сколько лет после уволь- Говорят, если человеку ского общества». Здесь шего вина (замечу, что 
нения за пьянство.^ тяжело бросить пить, то раздались возгласы уча- Александр Ильич дейст-

Конечно, эти случаи яв- это нужно сделать для стников собрания: «Но в вительно практически не 
ляются трагическими ис- себя, если легко — то Уставе КПСС нет пункта, пьет). Когда я зашел в
ключениями. Абсолютное для других. Абсолютное что член партии должен гости, то на столе был
большинство преподавате- большинство преподавате- быть трезвенником!». Да только чай. 
лей кафедры и КОН лей относится к послед- нет, если бы такой пункт в  настоящее время ог- 
пьют мало и культурно, ним. Личное отношение к был, то и разговаривать ромная важность трез-
Но допустимо ли это в 
современных условиях?!

потреблению алкоголя 
это и есть проверка де-

Ь соответствии с после- лом активности жизнен- 
дними постановлениями о ной позиции.
борьбе с пьянством и ал 
коголизмом каждый пре 
подаватель КОН 
пропагандировать трез 
вый образ жизни. Но мо

было бы не о чем: упот- веннического движения 
ребляешь — значит не очевидна, тем более для 
достоин. Но в Уставе обществоведов. Казалось 

в Раз.леЛе °®язан‘ бы, наиболее квалифици
рованные преподаватели 
— профессора, коммуни
сты КОН — должны

Вступление во Всесо- ностей говорится, что 
юзное общество борьбы член партии обязан «стро 

обязан за трезвость — гласное го соблюдать нормы ком
обязательство не потреб- мунистической морали», первыми вступить в это
лять — позволяет успеш- «вести решительную общество. Но пока ни

жет ли делать это куль- но преодолеть все психо- борьбу... с чуждыми со- один из четырех заведу-
турно, «по праздникам логические нюансы пере- циалистическому образу Ющих кафедрами КОН
выпивающий преподава- хода на трезвенническую жизни взглядами и нра- не сделал этого. Это ка-
тель», не став при этом позицию. Однако, как по- вами». А ведь коммунис- сается и многих руково-
ханжой и лицемером? называют данные, приве- тичёская мораль и пред- дящих работников других
НЕТ! Самое большое, что денные в начале статьи, полагает полностью трез- подразделений ТПИ. Ока-
может сказать такой пре- пока этот процесс идет вый образ жизни. зались не готовыми к
подаватель студентам, — очень тяжело. Можно ли сейчас на вступлению в общество
это: «Ребята, пейте, как 
я, понемногу, не напи
вайтесь» (конечно, подоб
ного сейчас ни один пре- члены КПСС 
подаватель не говорит), такой диалог.

та‘ секретари партбюро и

В заключение краткое 
закон седе не аскет, хотя к 

вину никогда не тянуло, 
но за компанию по пра-

Недавно на партсобра- деле вести борьбу с 
нии между мной и при- ким чуждым социалисти- комсомольской’ организа- 
нимаемым кандидатом в ческому образу жизни ции 

состоялся явлением, как пьянство, 
не приняв сухой

Преподаватель КОН, сам «Являетесь ли Вы чле- для себя, не вступив в
выпивающий хотя бы ном общества трезвости?» общество борьбы за трез ...  ............ .
символически всего не- «Нет», — отвечает всту- вость? Убежден, что нет. зДНикам бывало, и выпи 
сколько граммов, не име- пающий. «Почему?» «А я Уже сам факт членства вал
ет морального права аги- и так не пью. Зачем же в обществе оказывает д'е пью ни Грамма с 
тировать за трезвый об- мне вступать в общество, большое пропагандисте- марТа 1985 г. Прекратил 
раз жизни. Объективной так сказать, юридически кое воздействие. Замече- не по причине ухудше- 
и, к сожалению, пока не фиксировать это?», «Но но, что даже простое ния здоровья или боязни 
устранимой в полной ме- почему же вы, бесспорно, присутствие в компании так0вого в будущем: здо- 
ре предпосылкой алкого- будучи фактически на члена общества приводит рОВЬЯ вполне хватало. За 
лизации является нали- коммунистической, марк- к тому, что пьют заметно год с лишним сухого за- 
чие рутинного, тяжелого, систско-ленинской пози- меньше. кона для себя не стал
вредного труда. ции, являясь, уже как Интересный в этом пла- седя чувствовать лучше

Человек, лишенный во- преподаватель научного не случай недавно про или Хуже. Пока заметил 
зможности (нередко и по коммунизма, носителем изошел со мной в Моек- в седе только один сдвиг: 
своей собственной вине) коммунистического миро- ве. Несколько лет зна- острее реагирую на про- 
реализовать себя в сфе- воззрения, тем не менее ком с зав. экономическим блемы Е ГАВРИЛЕНКО, 
ре труда, ищет такую хотите вступить в пар- отделом «Литературной ДОцент кафедры полит- ’ 
возможность в потребле- тию и, так сказать, де- газеты» А. И. Левико- экономии, член инсти- 
нии, в том числе и в по- факто сделать де-юре?! вым, переписываемся, во туТского комитета об- 
треблении алкогольных Ведь партия провозгласи- время командировок бы- щества борьбы за трез- 
напитков, ла борьбу за трезвость в ваю у него дома. В теле- вость.



ТВОЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

Клуб
назвали

«Сказка»
7 ноября для сту

дентов, живущих в 
общежитии на Кирова, 
4, стало двойным пра
здником. В этот день 
открылся в . общежи
тии новый клуб. Но
ворожденного назвали 
«Сказкой». С его по
явлением жизнь в об
щежитии пошла инте
реснее. Не надо спе
шить в гости к сосе
дям, можно прекрасно 
отдохнуть и в своем 
доме — есть простор
ный зал, где и прово
дятся различные те
матические вечера, 
КВНы, дискотеки. На 
днях состоялся тема
тический вечер специ
альности «электроснаб
жение промышленных 
предприятий», посвя
щенный поэту Сергею 
Есенину.

Затаив дыхание, слу
шали мы прекрасные 
слова о природе, люб
ви, русской земле. Ти
хая музыка, приглу
шенный свет, негром
кие голоса выступаю
щих —все это создало 
неповторимую обста
новку. , Программа 
окончилась, но долго 
еще в зале стояла ти

шина. Такое редко бы
вает. Большое спасибо 
девушкам Жанне Ха- 
лиуллиной, культмас
совику специальности 
(гр. 9352), подготовив

шей вечер, и ее под
ругам—ведущим этого 
вечера Альбине Фай- 
зуллиной и Свете Цы
гановой (гр. 9352) за 
прекрасный вечер. Хо
телось, чтобы таких 
дней было больше, и 
мы будем прилагать 
для этого все силы.

О. АНИКИН, 
ведущий дискотеки.

— ФОТОКЛУБ «Габи
тус» существует на фа
культете очень давно, и, 
пожалуй, вместе с ним 
родились проблемы (кста
ти, характерные для лю
бого студенческого клуба). 
Это, прежде всего, проб 
лема финансов. На какие 
деньги фотоклуб должен 
приобретать химикаты г
фотобумагу, если ника
ких специально предназ 
наченных на эти цели 
фондов на факультете 
нет? Это создает опреде
ленные трудности в рабо
те. За этот год клубом 
подготовлено 3 фотовыс
тавки, которые экспони
ровались в ЦОПРе наше
го общежития и в ДК 
ТПИ. Обновлены Доски 
почета с фотографиями 
лучших студентов ФТФ, 
выпуски газеты «Комсо
мольского прожектора». 
Как видите, не густо. В 
чем причина? В нехват
ке химикатов или неже
лании работать?

Клуб располагает сов
ременной фотографичес
кой аппаратурой. На его 
оснастку факультет по
тратил более 1000 рублей. 
Теперь члены клуба мо
гут пользоваться совре
менными фотоаппарата
ми, фотоувеличителями и 
другой фототехникой. Но 
в то же время...

Действительно, желаю
щих пофотографировать - 
ся, попользоваться аппа
ратурой клуба в свое удо

НЕЛЕГКО ВЗЛЕТЕТЬ
замен по бегу, подтяги
ванию, на координацию
дг и женин.

Это, дей-тгительно, не
легко - -  летать. Еще на 
старте1 нужно совладать 
с 40-килограммовым ап
паратом, да еще при бо
ковом ветре. А в возду
хе все время начеку. Не
льзя расслабиться ни на 
секунду, постоянная рабо
та. Здесь нужно многое: 
мужество. умение соб
раться и владеть своим 
телом, быстрота реакции. 
По сложности и опаснос
ти дельтапланеризм срав
нивают лишь с парашют
ным спортом и альпиниз- 

ЧЕЛОВЕК с давних вре- смен разбегается и, лег- мом. Да, кроме того, в 
мен грезил о полете. Сна- ко оторвавшись от зем- «Орионе» есть полный 
чала мечта обратилась ли, взлетает. Легко? Так парк станков: фрезерных, 
воздушным шаром, по- кажется лишь со сторо- токарных, сверлильных, 
том — самолетом с про- ны. за которыми каждый
пеллером, реактивным — Дельтапланеристом день кто-нибудь трудится,
лайнером, космическим можно стать лишь тогда, ведь дельтаплан нужно
кораблем. Но даже сту- когда есть огромное же- построить самому, от на
пив на Луну, человек не лание летать, — расска- чала до конца,
расставался с мыслью ле- зывает Марина Цурико Ко только ли труднос- 
тать без всякого мотора, ва, член клуба «Ори- ти ждут спортсменов в 
Он и небо. он». — Основа основ — клубе? Почему Ю. М.

Так появился дельта- физическая подготовка. Носов, С. М. Моисеев, 
план. Безмоторное чудо Тебя не допустят до по- С. В. Пустынников и дру- 
века техники. Вот спорт- летов, если не сдашь эк” гие сотрудники ТПИ мно

гие годы не расстаются 
со своим увлечением, 
жертвуя ради него спо
койным отдыхом, часами, 
проведенными с семьей, 
или за чтением книг?

Радость полета. С ней, 
пожалуй, не может срав
ниться ничто. Обретая 
крылья, срастаешься с 
небом, оно окружает те
бя, ты чувствуешь его 
жизнь в воздушных по
токах. Говорят, в полете 
время застывает. Секун
ды вырастают в минуты. 
За 40 — 50 секунд на вы
соте двухсот метров 
спортсмен испытывает 
чувства, не сравнимые ни 
с чем. Парни и девчата 
заканчивают институт, 
уезжают из Томска, но и 
на новом месте не рас
стаются с небом. Анато
лий Костецкий организо
вал секцию в поселке 
Тунгусово, его тезка Ана
толий Лысаков — у себя 
на родине, в Киргизии.

Тот, кто нашел однаж 
ды в себе силы поднять
ся в небо, не летать уже 
не сможет.

М. КРЕЧМЕР.

З а р я д к а  в е с е л ь е м
1 АПРЕЛЯ на АВТФ отмечали совместно. 

«Каникула» — известное клубное объедине
ние — веселилась вместе с новым факуль
тетским спортклубом. В начале вечера спорт
смены преподнесли президенту «Каникулы» 
боксерские перчатки. Наверное, чтобы был 
мягче в работе.

Спортивно-смеховое спортлото (вместо ша
ров в барабане перекатывались пронумеро
ванные картофелины) разыгрывало задания: 
спеть, сплясать, спародировать. Зрители хо
рошо встретили акробатический этюд и мело
дии Сан-Ремо.

Четверокурсник И. Ряшенцев прочел свою 
новую юмореску, после чего все вместе «ло
мали головы» над подписью к слайдам: «Что 
бы это значило?».

Закончили день смеха стройотрядовскими 
песнями, чаепитием и танцами под музыку 

ансамбля «Каникула».
Фото А. Оглязнева.

---------------------------НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИИ----------------------------

ГОСТИ ИЛИ ХОЗЯЕВА?
НА ФТФ РАБОТАЕТ 9 студенческих клубов. А что такое клуб? Прежде 

всего коллектив единомышленников, людей, заинтересованных общим делом.
Клубы ФТФ действуют в различных направлениях, это и фотография, и 

туристические походы, и даже научная деятельность.
Но вот вопрос: все ли клубы работают? Мы встретились с ответственным 

за работу клубов ФТФ Борисом Марковым. Вот как он охарактеризовал их 
деятельность.
вольствие — хоть отба
вляй, поработать в поль
зу факультета хочет не 
каждый. Можно ли ви 
нить в пассивности лишь 
членов «Габитуса»? Ведь 
за каждым клубом ФТФ 
закреплены определен
ные кафедры, которые 
должны заниматься не 
только контролем, но и 
оказанием помощи.

Взять хотя бы работу 
клуба «Рукодельница». 
Не один год руководство 
обещает помочь клубу в 
приобретении швейных 
машин. Сейчас в «Руко
дельнице» лишь одна ма
шина, взятая на прокат, 
да и та часто отказывает. 
Без нужной «техники» 
клуб хоть закрывай. Но 
кого обвинять, как не 
самих членов клуба «Ис
ток» в их пассивности? 
Никто, кроме них самих, 
не знает, чем занимает
ся этот клуб. На двери 
помещения написано: 
«Клуб трезвости «Исток», 
однако здесь проводятся

то заседания спортсовета, 
то бюро специальности. 
Где отражение работы, 
если она есть? Стенд, ко
торый было обещано сде
лать, до сих пор так ни
кто и не увидел. Види
мо, о многом придется 
задуматься президенту 
клуба Михаилу Герцогу, 
как заменить существо
вание реальным делом.

Есть и положительные 
примеры работы клубов. 
«Пилигрим», объединяю
щий людей, действитель
но увлеченных, романти
ков.

Наладил работу ранее 
неоднократно подвергав
шийся нареканиям поли
тический клуб «Резо
нанс». Руководит и на
правляет его деятель
ность преподаватель КОН 
Р. Б. Квеско. Члены клу
ба слушают лекции, уст
раивают обсуждения, са
ми занимаются лекторс
кой работой. Однако ма
ло пока в его рядах-

старшекурсников, в ос
новном, члены клуба — 
студенты второго курса.

О дискоклубе «Гамма» 
знают не только у нас 
на факультете. На неда
вно прошедшем конкур
се дискотек «Гамма —- 
студия — 002» заняла по
четное второе место пос
ле дискотеки ДК ТПИ . 
Образовался этот коллек
тив в 1984 году, и ребя
та сразу взялись за об
новление интерьера «Гам
мы», выписали новую ап
паратуру. Не все сразу 
получалось, а замыслы 
были грандиозные, боль
шую часть студийцы осу
ществили. Все в клубе 
сделано своими руками: 
от оригинального дизай
нерского решения до эле
ктронного управления ос
вещением. Современная 
музыка, в основном, по
строена на новинках со
ветской эстрады, лучших 
образцах зарубежной му
зыки. Однако программы 
еще мало отличаются от 
обычных танцев. Воспи

тывать у молодежи высо
кие эстетические вкусы, 
обучать красивым клас
сическим и современным 
танцам — вот к чему 
должны стремиться сов
ременные дискотеки. Не
обходим живой разговор 
со сцены диско-клуба, а 
не набор модных шляге
ров с короткими, ничего 
не значащими фразами 
между ними или просто 
объявлением названия 
очередной группы.

Давнее обещание адми
нистрации создать на 
первом этаже общежития 
танцевальный зал так и 
не осуществлено до сих 
пор. А это разгрузило бы 
работу дискотеки, ведь 
желающих посетить «Гам
му» слишком много, а от
дохнуть больше негде. 
От этого нередко страдает 
содержание вечеров.

Клубная работа — ва
жнейшая форма органи
зации свободного време
ни студентов. И от нас 
зависит, чтобы она не 
была формальностью. Од
нако без должного конт
роля и помощи студсове- 
та, комитета комсомола, 
профбюро, ответственных 
представителей кафедр 
факультета работа клу
бов менее эффективна.

Залог успеха — совме
стная работа и личная 
заинтересованность , каж
дого члеуа клуба '

Е. ДМИТРИЕВ, 
ответственный за радио
студию ФТФ.

Афиша
Новые
встречи

ПРИГЛАШАЕМ лю
бителей искусств на 
заседание клуба, ко
торое состоится 16 ап
реля в среду, в 19 ча
сов.

Вы встретитесь с 
томской писательни
цей Т. Каленовой. Она 
расскажет о создании 
«Университетской ро
щи», о работе над вто
рой книгой романа, 
прочитает главы \ из 
книги.

У нас в гостях i бу
дут актеры и рйкис- 
сер Томского театра 
кукол. Они познако
мят с творчеством сво
его коллектива, посо
ветуют, как можно 
использовать это ста
ринное искусство в 
художественной са
модеятельности, в са
тирическом жанре.

Билеты можно при
обрести на абонементе 
художественной лите
ратуры.

Концерт
лауреатов

12 апреля в Доме 
культуры состоится от
четный концерт соли
стов, лауреатов кон
курсов народного one 
рного театра ТПИ Ве
ры Пантелеевой и Эду
арда Декало.

В программе: арии,
романсы, песни совет
ских композиторов, 
сцены из опер.

Начало в 19 часов.
Приглашаются все 

желающие. Вход по 
пригласительным би
летам.

Для 
тепло -  

энергетиков
НАУЧНО - техничес

кая библиотека приг
лашает преподавате
лей, сотрудников, сту
дентов посетить вы
ставку просмотр учеб
ной и научной лите
ратуры по теплоэнер
гетике, подготовленную 
отделом обслуживания 
учебной литературы.

На выставке пред
ставлено более 650 на
званий книг по сле
дующим разделам: те
оретическая и общая 
теплотехника, пароге- 
нераторостроение и па
рогенераторные устано
вки, тепловые электри
ческие установки, про
мышленная теплоэнер
гетика, теплофизика, 
атомная энергетика, ав
томатизация теплоэнер
гетических процессов, 
гидравлика и гидрома
шина, экономика теп
лоэнергетики.

Выставка открыта до 
30 апреля в читальном 
зале младших курсов 
(коми. 208) с 9 до 22 
часов. В субботу — с 
12 до 19 часов, в вос
кресенье — с 10 до 17 
часов.
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